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香港中區  
立法會道 1號  
立法會綜合大樓  
人事編制小組委員會  
(經辦人：江健偉先生 )  
 
 
 
江先生：  
 

 
人事編制小組委員會  
就 1月 23日會議的跟進  

 
 

謝 謝 你 於 2015年 1月 23日 給 財 經 事 務 及 庫 務 局 的 來

函，就同日人事編制小組委員會會議，議員要求保安局禁毒處

提供相關資料作跟進。  
 

2.  就我們建議把保安局首席助理秘書長 (禁毒 )2 的職位

保留 3 年，其主要工作及期望取得的工作成果有以下各項。  
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有關戒毒治療及康復服務的工作  
 
3.  首席助理秘書長 (禁毒 )2 其中一項重要工作，是有關戒

毒治療及康復服務的事宜。在這方面，首席助理秘書長（禁毒）

2 負責制訂「香港戒毒治療及康復服務三年計劃 (該三年計劃 )  
(2015-2017)」。有關計劃主要的目的是就戒毒治療及康復服務

未來三年的主要方向、策略及優次提出一個框架，為相關界別

提供參考。2012 至 2014 年度的三年計劃，集中於確保在該段

時間前已投放於加强各類服務的經常性資源，能鞏固各類服

務，並加强互相的整合，為有效應對新興危害精神毒品帶來的

問題努力；現時正在籌備中的 2015 至 2017 年度的三年計劃，

為同類計劃的第七個，焦點在於如何進一步理順各服務提供者

所得到的資源，加强不同持份者的協作，減低重疊，使之能更

有效針對不同組別戒毒者的特性與需要。首席助理秘書長 (禁
毒 )2 及她領導的團隊正就三年計劃諮詢持份者 (包括社會服務

界、戒毒中心、醫療服務界，相關部門等 )，在加强及深化服

務方面取得很多寶貴的意見，例如應讓機構加強支援吸毒者的

家人、應加强戒毒者的就業培訓及他們在完成治療過程後的續

顧安排及職業輔導、幫助吸毒的孕婦及其幼兒，以及鼓勵相關

的研究，為政策的制定提供實證等。  
 

4.  至於工作成果，我們將於 2015 年內完成有關的諮詢及

擬定該三年計劃的工作，並繼續統籌及協調各部門及服務機

構。在有需要時，我們亦會網羅社會上其他合作伙伴，落實計

劃所建議的方向、策略和優次。禁毒處會於每年就該三年計劃

的推行情況及成效進行檢討，向禁毒常務委員會滙報，並協助

業界落實計劃。我們亦會每年定期向立法會匯報本港的毒品情

況，包括在戒毒治療及康復服務工作方面所取得的進展。  
 

為戒毒中心提供協助  
 
5.  首席助理秘書長 (禁毒 )2 及其領導的團隊亦會繼續為

戒毒中心提供支援，協助他們進行重置計劃或改善工程，以達

致發牌要求，加强整體住院式戒毒服務。現時，在尚未領取牌

照的 15 所戒毒中心中，有七所的重置計劃或改善工作已取得
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一定的進展；當中四所將於年內開展改善工程；兩所正計劃進

行可行性研究以達致重置或重建的目標；一所已完成工程設計

並正申請額外的工程經費。首席助理秘書長 (禁毒 )2 會繼續協

助這七所中心推行計劃，並會繼續積極協助其餘八所戒毒中心

推展重置或改善工作。  
 

6.  正 如 我 們 在 提 交 人 事 編 制 委 員 會 的 文 件

(EC(2014-15)14)中指出，那些需要重置或進行改善工程的戒毒

中心預計都可能會在過程中遇上各式各樣的問題，故難以估算

這些中心的項目的具體開展及完成時間。但我們相信在各方共

同努力下，個別項目應可取得進展。事實上，自 2010 年起至

今，已再有七所戒毒中心成功獲發牌照經營，使 39 所戒毒中

心中有 24 所已領取牌照。在未來三年之內，首席助理秘書長 (禁
毒 )2 及其領導的團隊會繼續為各戒毒中心提供支援。除了尋求

進行重置計劃或改善工程的可行方案，亦計劃與其餘未能取得

可行方案解決發牌需要的戒毒中心檢視未來可循的路向及安

排。  
 

含測檢元素的健康校園計劃  

 
7.  含測檢元素的健康校園計劃的主要目的，是透過校本

的方式在學校推動預防禁毒活動，包括自願測檢，進而推動無

毒的校園文化。計劃在 2011-12 學年起推行，截至 2014-15 學

年已有 71 家學校參與。為確保計劃的成效，首席助理秘書長 (禁
毒 )2 將於 2015-16 學年統籌就該計劃進行評估研究，現時已開

始籌備有關工作，包括訂定研究的範圍及服務摘要，以便聘請

獨立研究機構進行。而首席助理秘書長 (禁毒 )2 會負責督導顧

問的工作。我們預計，評估研究的結果及建議將於 2016 年下

半年完成。首席助理秘書長 (禁毒 )2 會協助分析整理顧問提供

的資料，就健康校園計劃的未來路向提出建議，與持份者進行

討論，並將討論的結果加以落實。我們預期所有工作會於 2017
年年內完成。  
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「驗毒助康復計劃」的研究  

 
8.  首席助理秘書長 (禁毒 )2 的另一項工作是負責「驗毒助

康復計劃」的研究。禁毒常務委員會在 2014 年 7 月就「驗毒

助康復計劃」的公眾諮詢進行總結時，建議當局繼續探討計

劃，但同時强調我們應  – 
 

(a)  與持份者、專業團體及公眾繼續進行討論；  
 
(b) 探討可行方案處理專業團體的關注，尤其是如何減低

驗毒對人權及公民自由的影響；以及  
 
(c)  研究設立一套能有效平衡給予戒毒者機會，而又能使

吸毒者接受輔導及治療的後續跟進機制。  
 
當局已接納禁毒常務委員會的建議，並向公眾交代會研究下一

步方案以進行公眾諮詢。事實上，社會上除了對計劃表示關注

的聲音，同時亦有不少人士曾表達期待當局能提出可行方案作

進一步討論，以協助解決隱蔽吸毒的問題。若我們於現階段放

棄有關研究，將難以向整體社會作合理交待。  
 

9.  當局一直均瞭解此項議題富爭議性，故十分重視與社

會各界必須有充份的溝通，除了在第一階段諮詢前後均與有關

界別積極討論，在三年計劃諮詢的過程中，首席助理秘書長 (禁
毒 )2 及她所領導的團隊亦一直同時與業界持續討論他們就「驗

毒助康復計劃」的意見。在三年計劃諮詢工作完結後，我們仍

會因應需要持續有關「驗毒助康復計劃」的討論，包括尋求處

理上文第 8(b)及 (c)段的可行方案。當局繼續研究「驗毒助康復

計劃」，並非因為執意於推行計劃，相反，我們相信透過與業

界繼續溝通，能更有效尋找應對隱蔽吸毒問題的策略。我們目

前不會就計劃推出第二階段諮詢設立硬性時間表，一切需視乎

社會各界就此項議題的進一步討論及意見。我們亦十分明白，

要有效達致「助康復」的目標，業界對計劃，尤其是後續跟進

機制的認同十分重要。  
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10.  我們感謝議員對以上事宜的關注，並衷心期望議員能

支持有關建議，使禁毒處在未來三年能繼續推展首席助理秘書

長 (禁毒 )2 負責的工作。  
 
 

  保安局局長  
 
 
 
  (許林燕明女士代行 )  

 
 

2015年 1月 27日  
 
 
副本送：  
財經事務及庫務局局長  (經辦人：梁悅賢女士 )  
公務員事務局局長   (經辦人：麥德偉先生 )  
 
 

 


